

REMERCIEMENTS

Je tiens à remercier Jean-Paul Bernard, mon directeur de recherches, pour sa très grande disponibilité et sa grande écoute. Au cours des dernières années, j'ai eu le privilège de quelques unes de ses réflexions sur la discipline historique, en plus de profiter de ses nombreux conseils.

Je voudrais également remercier Guy Mongrain, pour l'aide technique apportée dans la construction des cartes électorales; sans lui, la tâche m'aurait paru insurmontable.

Enfin, je tiens à remercier mon amie, Chantale Quesney, pour les conseils, l'écoute et la patience qu'elle a su montrer au cours des dernières années et qui ont permis de mener à bien cette entreprise.